

1  
Centre d'études et de recherches  
sur la population pour le développement  
(CERPOD)

Département de démographie  
Université de Montréal.

Programme Population et développement au Sahel

**CEPPO**  
Centre Français sur la Population  
et le Développement  
Centre de Documentation  
15, rue de l'École de Médecine  
75270 PARIS CEDEX 05  
Tél. : (1) 44.41.11.11  
Fax : (1) 44.41.62.51

Enquête sur l'insertion urbaine à Bamako - 1992

Document d'information sur  
l'enquête de 1992

Bamako, 28 janvier 1992.  
ENQ V01

## 1. Introduction

Les pays sahéliens connaissent une urbanisation relativement accélérée. Deux des principales caractéristiques de l'urbanisation au Sahel sont l'apport considérable de la migration dans la croissance démographique des villes et la polarisation de cette croissance urbaine dans les capitales des pays. Avec la crise écologique et économique que traverse la région depuis plus d'une dizaine d'années, il est à craindre que la croissance urbaine s'accélère davantage. La République du Mali n'est nullement épargnée par ce phénomène. Au cours des dix dernières années la population urbaine du Mali aurait enregistré un taux de croissance annuelle de 4,1%. Cette croissance serait encore plus marquée pour la capitale du Mali puisque durant la même période la croissance démographique aurait été de près de 5%. Dans un tel contexte, il est intéressant d'analyser non seulement les différents mécanismes assurant le passage du milieu d'origine vers la ville, mais également d'analyser les différents itinéraires résidentiels et professionnels des migrants entre les différents milieux et également à l'intérieur de l'espace urbain. Il s'agit alors de tenter de savoir comment les migrants s'organisent pour s'insérer avec leur famille dans la ville. C'est à cette question que devrait nous permettre de répondre la recherche "Insertion des migrants en milieu urbain à Bamako", recherche menée dans le cadre des activités du programme "Population et développement au Sahel".

L'étude postule que l'insertion des migrants dépend non seulement de leurs caractéristiques démographiques et socio-économiques individuelles, mais également de l'appartenance à des réseaux de solidarité de nature diverse dont l'efficacité détermine le degré d'insertion. Cette hypothèse ressort des résultats du séminaire "Insertion urbaine des migrants en Afrique", séminaire qui s'est tenu en 1987 à Lomé et qui fut organisé par le CRDI et l'ORSTOM.

Les résultats de l'étude serviront aux différents intervenants en développement urbain, permettant ainsi d'assurer une plus grande efficacité des actions de développement en milieu urbain. Ces résultats devraient également permettre de développer les outils qui favoriseront une plus grande participation des communautés et de la population aux processus de prise de décision.

## 2. Le PPDS

Le programme "Population et développement au Sahel" (PPDS) est un programme conjoint du Centre d'études et de recherches sur la population pour le développement (CERPOD) de Bamako et du Département de démographie de l'Université de Montréal. Ce programme, financé par l'Agence canadienne de développement international, comprend un volet formation, un volet renforcement institutionnel et un volet recherche. Dans le cadre de ce programme, il a été décidé de mener une vaste recherche s'intéressant aux stratégies d'insertion des migrants et migrantes en milieu urbain au Sahel.

### 3. La collecte des données.

Pour permettre d'atteindre les objectifs du projet, il a été décidé de procéder à une vaste opération de collecte de données dans la capitale du Mali. Cette opération de collecte, qui débutera au début de l'année 1992, se compose de deux enquêtes qui sont interreliées: une enquête ménage et une enquête biographique. Soulignons que dans le cadre des travaux préparatoires de cette opération de collecte, une légère enquête-pilote a été menée à Bamako en juillet 1991. Cette enquête pilote a permis d'ajuster les différents outils de collecte à la réalité du terrain.

Etant donné que la période de collecte de données coïncide avec celle effectuée par la DNSI du Ministère du Plan du Mali dans le cadre du "Réseau migration et urbanisation en Afrique de l'ouest" (RMUAO), et étant donné également la convergence des objectifs des deux projets, il a donc été décidé d'articuler les travaux des deux équipes. Le Réseau "Migration et urbanisation en Afrique de l'Ouest" regroupe plusieurs institutions représentant 7 pays de la région (le Burkina Faso, la Côte d'Ivoire, la Guinée, le Mali, le Niger, le Nigeria et le Sénégal). Dans le cadre de ce réseau, chaque pays exécutera une vaste enquête sur les migrations sur son territoire. Les enquêtes des différents pays s'échelonneront entre le 1er août 1991 et le 1er février 1992.

#### 3.1 **L'enquête-ménage**

Le questionnaire ménage sera le même pour les deux équipes. Ce questionnaire comprend une fiche ménage qui permettra d'avoir des informations de base sur chacun des membres du ménage (nom, prénom, âge, sexe, statut matrimonial, etc.), une fiche habitat qui permettra d'avoir une idée précise des conditions d'habitat du ménage et une fiche "émigré" qui fournira certaines informations sur les membres du ménage qui ont quitté la ville depuis plus de six mois. Ce questionnaire portera sur un échantillon d'environ 2500 ménages du District de Bamako. De cet échantillon on tirera environ 3000 personnes de 25 à 54 ans qui devront répondre au questionnaire biographique.

#### 3.2 **Le questionnaire biographique.**

L'enquête biographique permettra de saisir les itinéraires migratoires, professionnels et familiaux des individus. Il s'agira en quelque sorte de reconstituer l'ensemble des événements qui ont marqué la vie des individus. Une attention particulière sera portée à la reconstitution de certains aspects de la vie des individus. Le questionnaire utilisé s'inspire largement du questionnaire élaboré par l'équipe de chercheur-e-s de l'Institut fondamental d'Afrique noire Cheikh Anta Diop (IFAN) et de l'ORSTOM dans le cadre du projet "Insertion dans l'agglomération dakaroise" (Antoine, Bocquier, Fall, Guisse, Nanitelamio, 1991). Soulignons qu'au cours de la dernière année, nous avons pu profiter de l'expérience tentée à Dakar lors de

nombreux échanges avec différents membres de cette équipe de recherche.

Dans un premier temps, nous nous sommes attardé à adapter le questionnaire biographique utilisé à Dakar à la réalité bamakoise, pour ensuite éliminer certains éléments qui n'avaient nullement été concluant lors de l'expérience de Dakar. Par la suite nous avons apporté quelques modifications afin de répondre aux objectifs spécifiques de notre recherche sur Bamako.

La version actuelle du questionnaire biographique se compose de 6 modules différents.

- Module 3: Origine familiale et enfance;
- Module 4: Vie migratoire et professionnelle hors Bamako;
- Module 5: Résidence de plus de six mois à Bamako;
- Module 6: Vie active à Bamako;
- Module 7: Vie matrimoniale;
- Module 8: Enfants nés vivants;

Le remplissage de la fiche AGEVEN qui accompagne le questionnaire biographique permet de compléter les informations recherchées pour les huit modules. AGEVEN signifie Age-Evénement. Cette fiche qui devra être complétée au début de l'interview, permet de recueillir des informations de base sur les événements familiaux (date de naissance de l'enquêté, mariages, naissances des enfants, décès, divorces, etc.), l'itinéraire résidentiel (c'est à dire tous les changements de résidence) et les activités (c'est à dire les changements d'activité principale des individus).